

En Alicante, un mes 1'75 pts.
 Un trimestre 5
 Fuera de la capital, trimestre 5'75
 Extranjero, trimestre. 15
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

EL LIBERAL

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.
 No se devuelven originales

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

AÑO II

Alicante 21 de enero de 1887

NÚM. 310

EL LIBERAL

Viernes 21 de enero de 1887

Desde Madrid

19 de enero 1887.

Por cumplir el deber, escribo unas cuantas líneas á última hora, sin que haya verdaderos asuntos con que llenar una carta.

Los cuerpos colegisladores han dado poco de sí.

Ansiosos de batallar los recién casados, han roto ya el fuego ayer tarde en el Congreso por medio de una pregunta del Sr. Montilla sobre la evasión de los sargentos.

El diputado reformista ha dado á su pregunta más extensión de la que se acostumbra en tales casos, intercalando algunos cargos al gobierno, por no haber capturado ya á los sargentos escapados.

El ministro de la Guerra ha contestado en los términos convenientes, quitando al suceso toda la importancia y el carácter político que se le ha querido dar.

El Sr. Montilla no se ha conformado—estaba previsto—con la contestación del ministro, é inmediatamente ha anunciado una interpelación; cosa que estaba ya consignada en el programa parlamentario del nuevo partido.

Pero el gobierno que, obrando muy cuerda y prudentemente, quiere evitar otro debate político, que dure un mes ó mes y medio, como el anterior, ha aplazado la contestación.

Pero le va á ser muy difícil contener la verbosidad de los reformistas.

Y como les retozan las palabras en el cuerpo, otro del gremio, el Sr. López Dávila, promovió un incidente algo vivo, sobre las elecciones que se preparan en un pueblo de la provincia de Ciudad-Real.

El nuevo partido se presentó ayer en masa en el Congreso.

El Sr. Romero Raledo se sentó en su sitio de costumbre, y junto á él el señor Montilla, que por lo visto quiere actuar de ayudante de campo.

En el banco de detrás se colocaron el general López Domínguez y otros adeptos.

Tribunas y diputados, miran con curiosidad al nuevo grupo y se cruzan algunos chistes en voz baja.

El Congreso entró en el sorteo de secciones, operación larga y pesada.

En el Senado también sorteo de secciones y algunas preguntas de escaso interés.

El Sr. Alfonso anunció la interpelación, que indiqué anteayer, sobre asuntos de Ultramar.

Se aplazó la contestación.

Ayer se constituyó el nuevo Consejo de Ultramar. El ministro del ramo, que presidia, pronunció un notable discurso explicando los propósitos del gobierno al crear el Consejo, necesario para los grandes problemas que hay que resolver en nuestras provincias ultramarinas.

El Sr. Balaguer anunció que muy pronto enviaría al examen del Consejo algunos proyectos que tiene ya ultimados y otros que están en estudio todavía.

El Sr. Gamazo pronunció otro discurso, dando las gracias por su nombramiento de presidente, y ofreciendo al gobierno todo su concurso.

El Consejo se constituyó después en secciones.

En el Senado lo más saliente que ha habido hoy, es el anuncio de una interpelación del general Salamanca. Parecía imposible que llevando ya dos días las Cortes abiertas, no hubiese interpelado aún á nadie el general disidente.

Pero ya se cumplieron los decretos del destino y tendremos pronto en juego la pintoresca oratoria del disidente perpetuo.

La interpelación versará sobre asuntos militares.

Después ha continuado discutiéndose el proyecto de ley sobre cesión al Ayuntamiento de Valencia, del Jardín del Real.

En el Congreso, después de varias preguntas de escasa importancia, se ha reanudado la discusión de la ley de admisión temporal de mercancías.

Hay empeño en retardar la aprobación de esta ley, y para ello se han presentado multitud de enmiendas.

Ya se ha promovido una votación nominal para una enmienda.

Y parece que todos los partidos han dado un toque de silencio y de reposo.

Está todo el mundo como fatigado del salto que acaba de dar Romero Raledo; todo el mundo absorto no acierta á marcar rumbo á sus ideas.

Hay una especie de tregua. Un descañonamiento desesperador para los que tenemos la obligación de dar noticias.

Tendrán hoy los lectores que contentarse con poco.

Pío Gil.

Una gracia

Por el crimen de robo y asesinato cometido en Barcelona y en la persona de un dependiente de la Sucursal del Banco de España de aquella capital, el Tribunal Supremo ha dictado su fallo, condenando á la última pena á los procesados Joaquín y Vicente Salvador y García y Manuel Molina.

Dura es la pena impuesta, pero los tribunales de justicia, con la aplicación de las leyes penales, cumplen con su importante deber; sin duda la más estricta legalidad y la expresión más genuina de la justicia, resplandece en el indicado fallo, pero no obstante ello, por la enormidad de la pena, resulta un fallo terrible, que apena el alma de todo corazón noble y generoso.

La desgracia siempre ha sido uno de los motivos que más han predisposto á la clemencia; porque la justicia, por más que brote del fondo de nuestra conciencia, muchas veces repugna á nuestros sentimientos; por eso los romanos, aquellos inmortales legisladores, nos legaron el principio de derecho *summum jus, summa injuria*, porque reconocieron que el ser humano es un compuesto de razón y sentimientos, y que ambas facultades suelen presentarse en completa antítesis y que por lo tanto, el supremo bien consiste en establecer la armonía entre ellas por medio de la equidad.

No tratamos de rebatir los fundamentos de la pena de muerte, pero si los códigos han sido riguristas al consignarla entre sus disposiciones, han dejado no obstante al ejercicio de la régia prerrogativa, una de sus más brillantes y humanitarias facultades, que es la del perdón y la de la clemencia, función la más noble y generosa que puede practicar el alma que se inspira en el amor al prójimo y en las saludables máximas de Jesucristo, que no quiere que el pecador muera, sino que se convierta y se salve.

La ciudad de Elche, siempre compasiva y noble, ha implorado la gracia de indulto para aquellos condenados, porque los corazones todos de sus humanitarios hijos se hallan contristados por los efectos de tan ignominiosa pena, que no solo alcanza á los sentenciados, sino á sus infelices esposas é hijos.

Una virtuosa y apreciable señora perteneciente á una de las más distinguidas familias de aquella población, se halla casada con uno de los condenados y de cuyo matrimonio tiene dos tiernos é inocentes hijos, é inspirándose por el buen nombre de estos infortunados seres, han

elevado á los pies del Trono la siguiente exposición:

SEÑORA:

La ciudad de Elche se atreve á poner á los R. P. de V. M. una súplica, la cual confiadamente espera será escuchada, porque es la genuina expresión de todo un pueblo que acude á su Reina para que, como madre y viuda, enjague las lágrimas de la desgracia y evite caiga el estigma que dá el mundo al criminal, sobre la frente de una pobre madre y dos angelicales niños.

El Tribunal Supremo de Justicia ha dictado sentencia de muerte contra Joaquín y Vicente Salvador y García, y Manuel Molina. Esta sentencia, el pueblo de Elche la acata, pero aquí, en el seno de esta sociedad, habita la esposa de uno de los desgraciados criminales, y esta esposa, es hija de una de las principales familias y esta esposa que casi inconscientemente dió su mano honradísima al que la ley en justicia castiga, va á ser infamada, y á los dos pequeños que hoy con sus caricias infantiles mitigan en parte el dolor de la pobre madre, mañana cumplida la terrible sentencia y cuando la luz de la razón les diga que deben tener padre y pregunten por él, el rubor de la vergüenza teñirá sus mejillas al escuchar que son los hijos del que espiró en un patíbulo.

Este hecho, Señora, ha movido á los ilicitos todos sin distinción de matices políticos á acudir al Trono de V. M. á decirle: Señora, Vos sabéis por experiencia propia cuan triste es la pérdida de un esposo: Vos sabéis el inmenso sentimiento que á una madre produce dar á luz un niño, con el afán de un padre deseado, y que ese niño no conozca al autor de sus días: Vos sabéis que este acontecimiento, ocasión de plácemes en circunstancias distintas, va mezclado con el sentimiento de irreparable pérdida. Este hecho que V. M. es testigo en los actuales momentos, adquiere un tinte en extremo sombrío para el corazón de una madre, honrada entre las honradas y á quien la aureola de la virtud ha rodeado desde su nacer á la luz, hasta el día de su terrible desgracia, de una madre que al estrechar contra su pecho á los hijos de sus amores, verá destacarse á su alrededor el afrentoso cadalso, cuyos terribles peldaños pisó el hombre á quien se uniera y escuchará en todos momentos llamar á sus hijos, los hijos del ajusticiado.

El pueblo de Elche movido de la generosidad que le es característica, á Vuestra Majestad

SUPLICA se digne indultar de tan terrible pena á Joaquín y Vicente Salvador y García, y á Manuel Molina, obrando á impulsos de los nobles sentimientos que á V. M. animan en favor del que sufre: acto que merecerá una vez más las bendiciones de un pueblo que pone á los pies del Trono de V. M. su adhesión inquebrantable á la idea que representa.

Elche 15 de enero de 1887.—Señora: A. L. R. P. de V. M.—*Siguen las firmas.*

La redacción de EL LIBERAL que reconoce los atendibles fundamentos de la anterior exposición, une sus votos para

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (22)

LA PERFECTA CASADA

por

FRAY LUIS DE LEÓN

bre á sus cachorrillos que importunamente le desjuguen las tetas.

Y el tigre, sediento de sangre, da alegremente la suya á los suyos.

Y si miramos á lo delicado, el flaco pajarillo; por no dejar sus huevos, olvida el comer y se enflaquece, y cuando los ha sacado, rodea todo el aire volando, y trae alegre en el pico lo que él desea comer, y no lo come porque el os lo coman.

Más ¿qué es menester salirnos de casa? La naturaleza dentro de la misma declara casi á voces su voluntad, enviando, luego después del parto, leche á los pechos. ¿Qué más clara señal esperamos de lo que Dios quiere, que verlo que hace?

Cuando les levanta á las mujeres los pechos, les manda que crien; engrosándole los pezones, les avisa que han de ser madres; los rayos de la leche que vienen son como agujas con que las despierta á que alleguen á sí lo que parieron.

Pero á todo esto se hacen sordas algunas,

y excúsanse con decir que es trabajo y que es hacerse temprano viejas, parir y criar.

Es trabajo, yo lo confieso; más si esto vale, ¿quién hará su oficio? No esgrima la espada el soldado, ni se ponga al enemigo, porque es caso de peligro y sudor; y porque se lacera mucho en el campo, desampare el pastor sus ovejas.

Es trabajo el parir y criar, pero entiendan que es un trabajo hermanado, y que no tienen licencia para dividirlo.

Si les duele el criar, no paran, y si les agrada el parir, crien también.

Si en esto hay trabajo, el del parto es sin comparación el mayor.

Pues ¿por qué las que son tan valientes en lo que es más, se acobardan en aquello que es menos? Bien se dejan entreder las que lo hacen así, y cuando no por sus hijos, por lo que deben á su vergüenza, habían de traer más cubiertas y disimuladas sus inclinaciones.

El parir, aunque duele agradablemente, al fin se lo pasan.

Al criar no arrostran, porque no hay deleite que alchahuete.

Aun si se mira bien, ni aún esto les falta á las madres que crien; antes en este trabajo la naturaleza, sabia y prudente, repartió gran parte de gusto y contento.

El cual, aunque no le sentimos los hombres, pero la razón nos dice que le hay, y en

los extremos que hacen las madres con sus niños lo vemos.

Porque, ¿qué trabajo no para el niño á la madre cuando ella le tiene en el regazo desnudo, cuando él juega con la teta, cuando la hiere con la manecita, cuando la mira con risa? Pues cuando se le añuda al cuello y la besa, pareceme que aun la deja obligada.

Crie pues la casada perfecta á su hijo, y acabe en él el bien que formó, y no dé la obra de sus entrañas á quien se las dañe, y no quiera que torne á nacer mal lo que había nacido bien, ni que sea maestra de vicios la leche, ni haga bastardo á su sucesor, ni consienta que conozca á otra antes que á ella por madre, ni quiera que en comenzando á vivir se comience á engañar.

Lo primero en que abra los ojos su niño sea en ella, y de su rostro de ella se figure el rostro del.

La piedad, la dulzura, el aviso, la modestia, el buen saber, con todos los demás bienes que le habemos dado, no solo los traspare con la leche en el cuerpo del niño, sino también los comience á imprimir en el alma tierna del con los ojos y con los semblantes; y ame y dese que sus hijos le sean suyos del todo, y no ponga su hecho en parir muchos hijos sino en criar pocos buenos; porque los tales con las obras la ensalzarán siempre, y muchas veces con las palabras, diciendo lo que se sigue.

XIX

Qué alabanzas merece la perfecta casada, y cómo para serlo, es menester que esté adornada de muchas perfecciones.

Muchas hijas allegaron riquezas, mas tú subiste sobre todas (1).

Hijas llama el hebreo á cualesquier mujeres.

Por riquezas habemos de entender no solo los bienes de la hacienda, sino también los del alma, como son el valor, la fortaleza, la industria, el cumplir con su oficio, con todo lo demás que pertenece á lo perfecto desta virtud, ó por decirlo más brevemente, riquezas aquí se toman por esta virtud conyugal puesta en su punto.

Y dice Salomón que los hijos de la perfecta casada, loándola, la encubran sobre todas, y dicen que de las buenas ella es la más buena, lo cual dice ó escribe Salomón que lo dirán conforme á la costumbre de los que loan, en la cual es ordinario lo que es loado ponerlo fuera de toda comparación, y más cuando en los que alaban se ayunta á la razón la afición.

Y á la verdad todo lo que es perfecto en su género tiene aquesto, que si lo miramos

(1) Vers. 29.

que se conceda el indulto que se solicita, porque también le embarga el sentimiento de que pueda caer el estigma ominoso sobre la esposa buena y virtuosa y sobre sus tiernos é inocentes hijos.

Nuestro parecer

Bajo este título publica nuestro ilustrado colega profesional *La Fraternidad Médico-farmacéutica*, un bien escrito artículo, cuya lectura recomenamos á nuestro municipio, pues no dudamos que en vista de las razones y acertados juicios que en él se hacen, atenderá sus indicaciones.

Nosotros, que estamos en un todo conformes con nuestro colega, esperamos que el ayuntamiento procederá en esta ocasión con el acierto y justicia que respaldan en todos sus actos.

Hé aquí el artículo:

«Con motivo de la dimisión presentada por nuestros queridos amigos los Sres. Erades y Morales, del cargo de médicos de Beneficencia Domiciliaria de esta capital, nuestro ayuntamiento convocará á oposiciones para proveer las dos vacantes que resultan.

Se dice de una manera muy insistente, que las oposiciones serán como lo fueron las anteriores en Valencia, y sobre este extremo es sobre lo que vamos á manifestar *nuestro parecer*.

Es indudable que el médico que obtiene una plaza por oposición, se halla tanto más satisfecho, cuanto más méritos, ciencia, ilustración y autoridad acompañan al tribunal que le juzgó merecedor de tal premio: al menos, esto nos pasa á los que hemos hecho varias oposiciones. Pero esto que no es más que satisfacción, y aun pudiéramos decir *vanidad*, no esen manera alguna motivo suficiente, ni siquiera razón, para que los que obtengan una plaza de médico de Beneficencia, ó de otra cosa, no se consideren tan satisfechos como el primero, aunque el tribunal que ha juzgado sus ejercicios, no reúna tantos méritos como el anterior.

En nuestra ciudad hay profesores que han probado su suficiencia en mil distintas ocasiones; de general y bien sentada reputación, for males y con dignidad, mas que suficiente para no dejarse influir por presiones de nadie, y juzgar con entera justicia.

Se ha dicho y repetido, que formado un tribunal por médicos de la capital, no podrían ser justos los resultados de los ejercicios, porque influenciados los jueces por éste ó por el otro amigo, que tanto abundan en estas ocasiones, se inclinaría fácilmente la balanza de la justicia en favor de determinados opositores.

Aparte de que esto mismo puede ocurrir en todas partes, lo mismo aquí que en Madrid, Valencia ó Barcelona, nosotros protestamos de la especie, porque si bien es cierto que esto ha ocurrido alguna vez, no lo es menos, que es más difícil que suceda en una capital en donde todos nos conocemos, y sabemos la ciencia de cada cual, en un punto en donde los ejercicios han de ser seguramente, como ya ha ocurrido en otra ocasión, presenciados por todos los compañeros, y en donde, finalmente, se ha de obrar con acierto, porque el tribunal que sabe que sus actos han de sufrir la crítica de todos sus comprofesores, se mirará muy mucho de cometer una ilegalidad.

Pero dejándonos de esta cuestión que verdaderamente no tiene gran importancia, pasemos á examinar los inconvenientes que según nuestro modo de ver, tiene la celebración de los ejercicios fuera de Alicante.

En primer lugar, los médicos de ésta, que

son los llamados en primer término á concurrir á las oposiciones, por circunstancias especiales que luego indicaremos, tienen por una parte que abandonar una clientela mayor ó menor, que tanto trabajo cuesta conseguir en estos centros: por otra, tienen que hacer un desembolso mayor que el que cualquier otro profesor de la provincia hiciera para venir á esta capital.

En segundo lugar, los opositores de fuera de Alicante y la provincia que acudan á los ejercicios dado caso de que fueran agraciados con las vacantes, se encontrarían chasqueados al venir á tomar posesión y ver que por 6.000 reales con un descuento de 600, habían de hacer una guardia en la Casa de Socorro cada seis días, y visitar uno de los cuatro distritos de esta capital sin que ni al presente ni en lonjananza, se vislumbre un porvenir más lisonjero. Porque no hay que hacerse ilusiones; Alicante es una población de 30 ó 35.000 almas, en la que existen en la actualidad más de cuarenta profesores y la mar de curanderos. De estas 35.000 almas hay que descontar más de 3.000 familias de fabricantes que tienen su médico. El grupo respetable que forma la sociedad de marineros, que tiene el suyo; la gran afición que tiene nuestro pueblo al sistema homeopático; el contingente numeroso que busca su curación por medio del «agua magnetizada» y resultará que apenas y siendo muy liberales en la apreciación, si quedan 20.000 almas para la visita ordinaria: descúntense por lo menos 1.000 familias que reciben visita gratis, ya de Beneficencia ó por amistad ó parentesco y apenas quedarán diez y seis mil: téngase en cuenta ahora que en la población hay médicos que tienen una visita extraordinaria la consulta pública de la Casa de Socorro que aunque no tienen derecho á asistir á ella mas que los pobres, á nadie que va se le exige el certificado y veremos que para los médicos que vengan, si bien es cierto que entre los compañeros han de encontrar buenos amigos, también lo es que no encontrarán medios de subvenir á las necesidades que exige nuestro decoro y nuestra profesión.

Tal vez por los que no piensan, se crea recargado el cuadro que dejamos expuesto; es la más fiel expresión de la verdad y como la debemos á nuestros suscritores y amigos, la decimos absoluta y terminante. Los ejercicios de oposición deben ser en Alicante, puesto que no faltan medios para ello, y además, porque de este modo, los compañeros que acudiesen al honroso palenque de la oposición, podrían por sí mismo cerciorarse de lo positivo de nuestras observaciones.

Si hiciere falta apoyar con hechos nuestras aseveraciones, citaríamos la dimisión presentada por nuestros compañeros los señores Erades y Morales.

Medite nuestro Excmo. Ayuntamiento todo cuanto dejamos escrito, y obre según le aconseje su conciencia, con la seguridad, de que en *nuestro parecer*, no existe otra intención que la de favorecer los intereses de nuestros compañeros, y aún los del mismo Ayuntamiento, porque ¿qué vamos adelantando teniendo unas oposiciones cada seis meses?

DR. ZECHNAS.»

Sueltos políticos

Concierta extrañeza hemos leído el siguiente suelto de *El Graduador*:

«Adelanta terreno en esta localidad la unión de izquierdistas y romeristas.

En principio, está aceptado todo por ambas partes; pero se desea ver si determinados elementos liberales, que darían una gran fuerza á esta unión, se resuelven á marcar resuelta mente una política definitiva.»

Nuestros informes son contrarios á lo que

dice el colega, y no hay nada, absolutamente nada, de unión entre los políticos que en esta capital siguen las inspiraciones de los señores general López Domínguez y Romero Robledo; así lo hemos oído á persona autorizada y que nos merece entero crédito.

Respecto de que se desea ver la actitud definitiva y resuelta de determinados elementos liberales que darían fuerza á esta unión, esto en nuestra opinión no tiene el menor fundamento, y si el colega posibilista pudiera referirse á alguno ó algunos de nuestros correligionarios, pierde lastimosamente el tiempo, pues la consecuencia y lealtad de los que nos inspiramos en la política del partido liberal monárquico, nos impiden realizar ciertas variaciones y cambios imposibles para los que como todos los que forman nuestro partido son políticos por convicción, todo lo contrario de lo que ocurre á otros, que lo son por conveniencia.

Cortamos de *El Correo*:

«Nuestro colega *El Liberal* de Alicante publica la carta que el jefe del partido liberal Sr. Sagasta ha dirigido al Sr. Terol, presidente del comité del partido en aquella capital.

En dicha carta el Sr. Sagasta aconseja la unión de los liberales todos, y les excita para que depongan sus querellas en bien del partido y con el expreso reconocimiento del comité que preside el Sr. Terol.»

Mucho deseamos la unión de todos los liberales, y nuestros esfuerzos y excitaciones no han de cesar hasta quemar el último cartucho, rogando á nuestros correligionarios depongan sus querellas, y olviden antiguos rozamientos que hoy ya no deben subsistir.

Nuestro apreciable colega *Buenas Noches!* escribe:

«Ha llamado mucho la atención la forma empleada por el Sr. Colomer para rogar al director de *EL LIBERAL*, que éste reproduzca la carta dirigida por aquél señor al jefe del gobierno y cuya respuesta publicamos anoche.

La generalidad de los políticos con quien hemos hablado, opinan que á los disidentes del partido liberal, no les queda otro recurso que someterse ó rebelarse. Con este motivo, se decía que funciona activamente el banderín de enganche romerista.»

La forma empleada por nuestro amigo Sr. Colomer, no ha podido ser ni más correcta ni más atenta, cual cumple á un correligionario, con quien nos une lazo de fraternal amistad.

En cuanto á que el banderín de enganche romerista funciona con más ó menos actividad, *Buenas Noches!* no debe hacerse eco de habladurías ni de chismografías, pues los disidentes de nuestro partido tienen profunda convicción de las creencias y doctrinas de nuestro dogma, y no son de los políticos que suelen hacer evoluciones por quitame allá esas pajas.

No lo dude tan estimado compañero

Ecos locales

En el tren correo de ayer ha marchado á Madrid, nuestro querido amigo y correligionario el diputado por Pego D. Enrique Bushell, con uno de sus hijos.

A la estación bajaron á despedirle un buen número de sus amigos políticos y particulares.

En el tren de hoy debe llegar á esta capital D. Fernando Valderrama, gobernador civil de esta provincia.

El Excmo. Ayuntamiento ha informado favorablemente en el expediente de construc-

ción de una terraza sobre la acera de la Esplanada que hay delante del Casino.

Lo sentimos por el ornato y buen aspecto de aquél sitio.

En el tren correo salió ayer tarde para Madrid el ex-ministro de Hacienda D. José Gallot, distinguido paisano nuestro, después de haber permanecido algunos días con su señora madre política en la quinta de la Concepción.

Mañana volverá abrir sus puertas el teatro Principal, poniéndose en escena la obra de gran espectáculo, *Los sobrinos del capitán Grant*.

Esta tarde celebra sesión ordinaria el excelentísimo Ayuntamiento de esta capital.

Ayer llegó á esta capital la notable compañía ecuestre, gimnasta y acrobática de M. Rizarelli, que mañana comenzará á actuar en el Circo.

Los señores Fourcade y Gurtubay han solicitado autorización para establecer una línea telefónica desde su despacho plaza de Isabel II, hasta la fábrica de refinación que poseen en la partida del Babel.

Ayer celebró sesión la Comisión provincial, ocupándose del despacho ordinario de la misma, aprobando los gastos ocurridos en noviembre y diciembre últimos, en el correccional de Callosa de Ensarriá; conceder autorización á José Carratalá Seller, para construir dos casas junto á la carretera de esta capital á San Vicente; denegó una petición de don Francisco Collado, auxiliar de la escuela de las Casas de Beneficencia, en solicitud de que se le nombrase en propiedad; accedió á una solicitud de una expósta, vecina de Muchamiel, pidiendo permiso para contraer matrimonio; y por último se acordó publicar en el *Boletín oficial* una circular, previniendo á los pueblos de esta provincia, que paguen en el término de 15 días lo que adeudan á los fondos provinciales, apercibiéndoles con la expedición de comisionados, sino cumplen dentro del plazo marcado.

Cierto periódico que anda de tropiezo en tropiezo sin dnda para librarse de algún escollo en donde haya estado á punto de caer y estrellarse, la emprende con las familias distinguidas y de abolengo aristocrático negando que en Alicante haya aristocracia, la cual dice, es más elevada si la ve sobre una silla.

Mal trata ese periódico á la buena sociedad alicantina pues precisamente en nuestra capital existen muchas familias de la aristocracia, cuyo abolengo es de los más altos é ilustres de España, como son los señores de Bonanza, de Martos, de Pobil, de Benalúa, de Casa-Rojas, de Sandoval de Mayals, de Riofiorido del Bosch, de Pardo y otros muchos, á los cuales considera bien poco ese periódico, cuando dice que necesita verlos sobre una silla para que sean elevados.

Sentimos mucho que el atortolamiento lleve á tales extremos.

Se encuentra enfermo, molestado de un fuerte catarro, el señor magistrado de la Audiencia de esta capital, D. Estéban Gómez.

En el próximo mes de febrero tendrán lugar en Madrid los exámenes reglamentarios para empleados de establecimientos penales.

Ayer supimos que la señorita doña Mercedes Pérez, hija del director de *El Constitucional Dinástico*, ha estado estos días gravemente enferma de pulmonía.

Hoy según noticias recientes, se halla mejor y hacemos votos al cielo para que esté pronto completamente restablecida.

con atención, hinche así la vista del que lo mira, que no le deja pensar que hay igual.

O diámos de otra manera, y es que no se hace la comparacion con otras casadas que fueron perfectas; sino con otras que parecían quererlo ser.

Y esto cuadra bien, porque esta mujer que aquí se lo es, no es alguna particular que fué tal y como aquí se dice, sino el dechado y como la idea comun que comprehende todo este bien; y no es una perfecta, sino todas las perfectas, y por mejor decir, es la misma perfeccion; y así, no se compara con otra perfeccion de su género, porque no hay otra y en ella está toda, si no compárase con otras cualidades que caminan á ella y no le llegan, y que en la apariencia son este bien, mas no en los quilates.

Porque á cada virtud la sigue é imita otro que no es ella ni es virtud; como la osadía parece fortaleza, y no lo es, y el desperdicio no es liberal, aunque lo parece.

Y por la misma manera hay casadas que se quieren mostrar cabales y perfectas en su oficio, y quien no atiendiere bien, creerá que lo son, á la verdad no atinan con él; y esto por diferentes maneras; porque unas, si son caseras, son avarientas; otras, que velan en la guarda de la hacienda, en lo demás se descuidan; unas crían los hijos y no curan de los criados; otras son grandes curadoras

y acariciadoras de la familia, y con ella hacen bando contra el marido.

Y porque todas ellas tienen algo de su perfeccion, que tratamos, parece que la tienen toda, y de hecho carecen della, porque no es cosa que se vende por partes.

Y aún haya unas que se esfuerzan á todo, pero no se esfuerzan á ello por razon, sino por inclinacion ó por antojo; y así, son movedizas, y no conservan siempre un tenor ni tienen verdadera virtud, aunque se asemejen mucho á lo bueno.

Porque esta virtud, como las demás, no es planta que se da en cualquier tierra, ni es fruta de todo árbol, sino quiere su propio tronco y raíz, y no nace ni mana sino es de una fuente, que es la que se declara en lo que se sigue.

XX.

De cómo la mujer que es buena ha de cuidar de ir limpia y aseada para mostrar así su ánimo compuesto y concertado, que ha de procurar adornar principalmente con el temor santo de Dios.

Engaña es el buen donaire, y burlería la hermosura; la mujer que teme á Dios, esa es digna de loor (1).

Pone la hermosura de la buena mujer, no en las figuras del rostro, sino en las virtudes

(1) Vers. 30.

secretas del alma, las cuales todas se comprehenden en la Escritura debajo desto que llamamos temer á Dios.

Mas aunque este temor de Dios, que hermosa es el alma de la mujer como principal hermosura, se ha de buscar y estimar en ella, no carece de cuestion lo que de la belleza corporal dice aquí el Sábio, cuando dice que es vana y que es burlería; porque se suele dudar si es conveniente á la buena casada ser bella y hermosa.

Bien es verdad que esta duda no toca tan derechamente en aquello á que las perfectas casadas son obligadas, como en aquello que deben buscar y escoger los maridos que desean ser bien casados.

Porque el ser hermosa ó fea una mujer es cualidad con que se nace, y no cosa que se adquiere por voluntad ni de que se puede poner ley ni mandamiento á las buenas mujeres.

Mas como la hermosura consista en dos cosas; la una que llamamos buena por oposición de figuras, y la otra que es limpieza y aseó, porque sin lo limpio no hay nada hermoso, aunque es verdad que ninguna, si no lo es, puede figurar como hermosa, dado que lo procure, como se ve que muchas lo procuran y en que ninguna dellas sale con ello; pero lo que toca al aseó y limpieza, negocio es que la mayor parte del está puesta en su cuidado y voluntad; y negocio de coaildad,

que aunque no es de las virtudes que ornan el ánimo, es fruto della, é indicio grande de la limpieza y buen concierto que hay en el alma, el cuerpo limpio y bien aseado; porque así como la luz encerrada en la linterna la esclarece y traspasa, y se descubre por ella, así el alma clara y con virtud resplandeciente, por razon de la mucha hermandad que tiene con su cuerpo, y por estar íntimamente unida con él, le esclarece á él, y le figura y compone cuanto es posible de su misma composición y figura; así que, si no es virtud del ánimo la limpieza y aseó del cuerpo, es señal de ánimo concertado y limpio y aseado, á lo menos es cuidado necesario en la mujer para que se conserve y se acreciente el amor de su marido con ella, si ya no es él por ventura tal que se deleite y envíe en el cieno.

¿Por qué cual vida será la del que ha de traer á su lado siempre en la mesa, donde se sientan para tomar gusto, y en la cama, que se ordena para descanso y reposo, un desaliño y un asco que ni se pueden mirar sin torcer los ojos, ni tocar sin atapar las narices? O ¿cómo será posible que se allegue el corazón á lo que naturalmente aborrece y de que rehuye el sentido? Serále sin duda un perpetuo y duro freno al marido el deseo de su mujer, que todas las veces que inclinare ó quisiere inclinar á ella su ánimo, le irá deteniendo y apartará y como torcerá á otra parte.

SECCION DE ANUNCIOS

A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 13, 15 Y 17. (No confundirse).

QUINCALLERÍA

Maletas.
Sombrereras.
Planchas-vapor.
Idem ordinarias.
Gitfos superiores.
Ara-mantas.
Bolsas de viaje.
Sacos de noche.
Caramañola.
Tijeras.
Cucharas.
Cuchillos.
Tenedores.
Cucharones.
Navajas.
Cortaplumas.
Lancetas.
Peines.
Batidores.
Gutaperchas.
Petacas.
Porta-monedas
Cepillos.
Sombrillas.
Bastones.
Bujías.
Hules.
Plumeros.
Anteojos.
Petacas.

GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó camas.—De matrimonio.
Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

À LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id. id CA. CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior Bandera y Cordero. Laton en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

A LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuélas.
Hachas.
Garlopas.
Cepillos.
Junteras.
Guillames.
Tenazas.
Alicates.
Corta-frios.
Visagras.
Limas.
Escofinas.
Sierras.
Serruchos.
Verdugos.
Ficheros.
Trincadores.
Triángulos.
Barrenas.
Berbiquís.
Formones.
Gubias.
Roblones.
Escuadras.
Cuchillos.
Destornilladores.

GRAN BARATO de CALZADO

de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Id. de lona adornados de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SENORA.—Botas rosol charol escaarpines polonesas, 25 reales. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol francés con bigotera de lo mismo, escaarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de caña de color y charol clavadas, 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, clavadas, 22. Id. badana, sagren polonesas escaarpines. 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol francés, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro francés clavados, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavados, 18. Zapato verdadero taflete con sus correspondientes adornos; dos suelas, 42. Botas verdadero taflete imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escaarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción

GRAN ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS

DE

TOMÁS MARÍA PÉREZ

MAYOR, 12, ALICANTE

Altas novedades para caballeros y señoras

En este conocido y acreditado establecimiento, se ha recibido el más extenso y completo surtido en géneros de novedad que jamás se ha conocido en esta capital.

Las importantes partidas de géneros que esta casa compra, especialmente en el ramo de pañería, le permite competir en precios con las primeras fábricas. Así lo acreditan los muchísimos vendedores y el público en general, que reconociendo positivas ventajas, vienen á surtirse en ella.

Los precios á que se venden en esta casa los ricos trajes de gran novedad, tanto ingleses como de Sabadell, asusta á los verdaderos inteligentes, por su gran baratura.

De géneros para gabanes, tricots y estambre, tupelines negros y castores, hay cuanto pueda desearse á precios ventajosísimos.

En paños para capa tiene esta casa depósito por cuenta de uno de los mejores fabricantes, siendo sus precios exactamente iguales á los que aquel tiene establecidos en fábrica.

Se han recibido tambien gran surtido de ricas telas de alta novedad para abrigos de señora, lanas de todas clases para vestidos, astracanes y felpas de seda para adornos y cuantos géneros puedan desearse para la presente temporada, entre ellos un abundante surtido en alfombras de todas clases.

Magnesiano doble efervescente

Nuestro popular y muy acreditado Magnesiano, es eficazísimo para favorecer las digestiones, corregir la acidez del estómago, calmar los dolores gastrálgicos, neutralizar los efectos de vómito y desvanecer los vahidos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.

Aparte de las citadas propiedades curativas, reúne nuestro popular «Magnesiano» otras condiciones de bondad y superioridad que se aprecian en su grato y fino sabor, en su muy pronunciada efervescencia, en su inalterable conservación, y en sus vistosas y elegantes formas de presentación.

Además: la popularidad y el grande crédito de nuestro «Magnesiano», se hallan justificados por miles de frascos que en el curso de un solo año, salen de nuestra casa, tanto para atender á las frecuentes demandas de nuestros clientes y favorecedores, como para cumplimentar órdenes de pedidos, procedentes de diversos puntos de España, en cuyas localidades se ha dado á conocer.

Precio: 1 y 2 pesetas frasco.

FARMACIA DE BELLIDO: PLAZA DE ISABEL II

TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

BILDORAS AMERICANAS DEL DR. GAGEA

CAJA CON 40 PILDORAS 3 PSETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

FABRICA DE ESPEJOS DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobre de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

NOCHE-BUENA.

Lectura en verso para los niños, por don Juan Vila y Blanco.—Tercera edición. Con licencia del Ordinario. Forman este opúsculo 128 páginas en 32.º, que comprenden: A los niños (dedicatoria).—Algunas palabras en prosa (prólogo).—La Noche-Buena: romances (siete).—Canto de honor.—Ofrendas.—Cantares.—Alabanzas al Niño-Dios.—A María.—A José.—Representación de un Nacimiento (Portal de Belen): romances (tres)—Notas.—Índice.

Precio de un ejemplar: Veinticinco céntimos de peseta (un real de vellón). Punto de venta: Alicante, Angeles, 4 y 6, principal. Nota.—Los pedidos para fuera no se servirán menos de veinte ejemplares, siendo franco el porte.

LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Sucursal en España.

Delegado en esta provincia, D. Ricardo Soto, Teatinos, 8, Escritorio.

CASA DE COMISIÓN

CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS

J. MALUENDA VICENC

EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15,000.000 de francos «cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Cete, Marsella, París y otros puntos de Francia.

Antonio Reus

TIPÓGRAFO

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Jorge Juan, 11 y 13

COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailén, núm. 15. Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos interno, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

Elixir Dentifrico

DE LOS

RR.PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Gironda)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880. Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD

«El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR.PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.»

«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»

Casa fundada en 1897 3, Rue Huguerie, 3

Agente General: **SEGUIN** BORDEAUX

Deposito en todas las Farmacias y Perf. de Francia y Estrangero.



CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas.

Venta en el año 1885, 4 000 000 de paquetes de Chocolate.

Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.

Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

Almacenes de hierro y ferretería

DE

HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Alicante, un mes, 1.75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5.75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.